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工作人员正在整理送到快递点的包裹 资料图片

距离“双11”还有一个多月，多家快递公司开

始释放“涨费”信号。近期，中通、韵达、圆通、

申通四家快递企业相继宣布，从10月1日起调整部

分地区快递派送费。其中韵达、圆通和申通均表

示，上调上海地区的派送费，幅度为0.5元/单。

九月中旬，厦门、杭州等地居民反映，小区免

费使用的快递柜不知何时起突然开始提示收费。从

寄件到取件，围绕一个包裹的资费话题让不少网友

担忧：还能不能轻易“剁手”？

快递包裹“身价”上涨谁来买单？
不少网友担忧：还能不能轻易“剁手”

“不知道从什么时候开始快递柜
超时要收费了，在输入取件码后，屏
幕上就会弹出一个二维码让我扫，必
须要支付一元才能获取一个新的取件
码，才能把件取出来。”近日，厦门
市民杨先生反映，由于时常要出差，
会出现快递存放在快递柜中超过24小
时的情况，他不得不为此支付一定金
额的“超时费”。

记者梳理近期媒体报道发现，从
“超 8 小时，1 天 1 元”到“超 24 小

时，1天1元”，国内多家快递柜公司
都已上线了“超时收费”的功能。

9月21日，中通快递在其官网发
布通知称，从10月1日起调整全国到
上海地区的快递费用，其他地区的快
递费用调整时间另行告知。此后，韵
达、圆通、申通三家快递企业也相继
宣布提高上海地区的派送费，幅度为
0.5元/单。

业内人士表示，所谓的派送费
是发件网点支付给派件网点的费

用，派送费的上涨并不会直接影响
快递价格。

记者了解到，这并非快递公司首
次上涨派送费。近年来，国内多家快
递公司都曾在旺季前上调派送费。
2015年“双11”之前，国内主要加盟
制快递公司都曾将派送费最低标准上
调至2元/件。

值得关注的是，根据国家邮政局
今年发布的 《2017 年邮政行业发展
统计公报》 显示，我国民营快递

企 业 业 务 量 市 场 份 额 已 达 到
92.2%，快递与包裹服务品牌集中
度指数 CR8 为 78.7 （行业前 8 大企
业占有的市场份额总额） ——这意
味着以“通达系”为主的民营快
递企业占据多数市场份额。而另
一方面，快递柜已成为越来越多
快递员派送时的首选，由此，无
论是某些区域的快递柜收费还是可
能造成的快递派送费上调，都将与多
数消费者的利益相关。

从快递柜到派送费 包裹“涨声”频发

福州市一名快递网点负责人告诉
记者，作为劳动密集型产业，人力成
本已经成为快递网点不容忽视的问
题。由于工资普遍偏低，压力大，不少
快递员已经转投外卖行业，因此不得
不提高快递员待遇，“本次上涨的派送
费很大程度上也是为了留住快递员。”

快递行业专家赵小敏表示，除了人
力成本外，纸张等原材料价格上涨、X

光机、实名收寄等监管成本攀升都对快
递企业和网点形成了一定的盈利压力。

而快递柜同样面临成本压力。一
名快递物流行业人士分析，每一组快
递柜安装入驻小区，每年的基础成本
往往达到数千元甚至上万元不等。其
成本既包括了安装快递柜所需的场地
租金，也包括安装之后的日常管理、
维护等费用。目前，各家快递柜的盈

利方式单一，甚至缺乏比较清晰的盈
利模式，面向快递员和用户收取一定
费用，成了减缩成本的一种方式。

目前，部分快递柜面向消费者收
取超时费已成事实，那上涨的派送费
最终将从谁的口袋支出？记者就此事
咨询了快递行业多方人员，但多数未
予回应。

一位不愿具名的业内专家表示，

根据以往经验，派送费上涨会由企业
优先消化，如果无法消化，最终可能
会通过提高商家快递费的方式，间接
由消费者买单。

赵小敏认为，此次派送费上涨很
可能带来快递费上涨。他表示，对于
寄件客户而言，由于大宗客户签订的
多是年度合同，此轮涨价对其影响有
限，但一定程度上会影响散户。

成本压力下 谁为包裹上涨的“身价”买单？

记者了解到，随着成本压力上升
和行业竞争加剧，快递网点毛利率呈
下滑趋势。据中金公司此前发布的快

递行业数据显示，快递行业毛利率已
从2007年约30%的水平，下滑至目前
5%—10%的水平。在这种背景下，网

点想涨快递费却又困难重重，一名电
商行业从业者告诉记者，快递行业提
供的服务同质化严重，对价格较为敏
感，一旦一家快递涨价，身为客户，
极有可能选择其他品牌。

“价格上涨没有问题，关键是钱
怎么分，快递企业应当在价格传导机
制上着力，根据各个网点竞争激烈程
度、收发快件比例、客户结构等进行利
益平衡，一旦调价要确保能体现到网
络与快递员的服务及其收入的变化
上。”赵小敏表示，长期以来，加盟制快
递企业网点受困于价格战影响，网点
和快递员承担了巨大压力，快递企业
需要在网络结构末端进行整体调整。

对于快递柜收费的问题，杨先生
表示，有些快递柜上的大屏幕24小时

不间断播放广告，不应该再向收件人
收取费用。他认为，快递柜作为快递
链条的终端服务，其使用费用理应囊
括在快递费中，同时向快递员、收件
人和广告主三方收费的做法欠妥。

“需要注意的是，无论是派送费
的增加还是快递柜的收费，最终都不
应机械性地摊给消费者。”浙江省社
会学会会长杨建华认为，快递应该本
着契约精神。收费合理的途径是，在
用户充分知情、有更多选择的情况
下，由用户来决定。未来消费者可以
在寄件过程中明确配送方式，在订单
中标注是否接受代收服务，而快递员
应遵守行业规范，电话确认收件人是
否方便亲自接收。
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快递业应提升与用户的良性互动
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